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tf-jrtschaftliche Aspekte des 

Zhao Ziyang-Besuches

per chinesische Ministerprasident 

Zhao Ziyang besuchte vom 8. bis 

17.6.85 die Bundesrepublik 

Deutschland. Im Vordergrund seines 

Besuches standen die wirtschaft1i- 

chen Beziehungen zwischen beiden 

Landern.

Doppelbesteuerungsabkommen

10. Juni IDS'? unterzeichneten 

die Bundesrepublik Deutschland und 

die Volksrepublik China ein Abkom- 

men zur Vermeidung der Doppelbe- 

steuerung auf dem Gebiet der Steu- 

ern vom Einkommen und vom Vermo- 

gen. Wie das Bundesfinanzministe- 

rium in Bonn mitteilte, unter

zeichneten der chinesische Vize- 

ministerprasident Tian Jiyun und 

AuBenminister Wu Xueqian fur die 

chinesische Seite sowie Bundes- 

auBenminister Genscher und Bundes- 

finanzminister Stoltenberg fur die 

deutsche Seite diese Vereinbarung, 

mit der steuerliche Hindernisse 

beim grenzuberschreitenden Wirt- 

schaftsverkehr zwischen beiden 

Landern abgebaut werden sollen. 

Das Abkommen soil nach seiner Ra- 

tifikation ruckwirkend ab l.Januar 

1985 gelten, wobei die Regelungen 

fur Zinsen und Li nzenzgeblihren 

erst zum l.Juni 1985 in Kraft tre- 

ten sollen.

Kernenergi e-Memorandum

ffii 10.Juni 1985 wurde das sog. 

Kernenergie-Memorandum unter- 

schrieben, das "Memorandum of 

Understanding liber den Bau des 

Kernkraftwerkes von Sunan" genannt 

wird. Die Unterzeichnung des Kern

energi e-Memorandums bedeutet noch 

nicht die Vergabe von Reaktorauf- 

tragen. Es handelt si ch urn eine 

Grundsatzerkl arung zu einer umfas- 

senden nuklearen Zusammenarbeit 

mit der Aussicht, unter bestimmten 

Bedingungen chinesische Auftrage 

zu erhalten. Die Kraftwerkunion 

bewirbt sich z.Zt. urn 2.000-MW- 

Blocke fur den Standort Sunan.

Bestandteil des Kernenergie-Memo- 

randums ist ein Technologietrans- 

fer-Konzept, das die Mbglichkeit 

erbffnet, zwei weitere Reaktoren 

zu liefern. Ob die Kraftwerkunion 

zum Zuge kommt, hangt davon ab, ob 

sie im harten Wettbewerb mit den 

Franzosen mithalten kann und ob 

uie Finanzierung uber Kompensation 

9esichert wird. Hinsichtlich der 

Qeutsch-chinesischen Uber1 egungen, 

abgebrannte Kernbrennstabe gegen 

tntgelt in der Volksrepublik zu 

•agern, wurde nun bekannt, daB die 

ueutsche Elektrizitatswirtschaft 

ereit sei, in einer sogenannten 

1 lotphase bis etwa zum Jahre 2000 

rund 150 Tonnen Brennelemente zu 

Libergeben, wenn Mengen frei ver- 

ftigbar sind, die Entsorgung in 

China wettbewerbsfahig ist und das 

deutsche Entsorgungskonzept, das 

absolute Prioritat behalten soil, 

nicht gestbrt wird.

Im Vergleich zum Kernkraftge- 

schaft, das mehrere Mil Harden DM 

umfassen kbnnte, wlirden die von 

Beijing gewunschten Entsorgungs- 

vertrage nur mittelfristig mit we- 

nigen Millionen DM an der Finan- 

zierung beteiligt sein. Die Finan- 

zierung von Kernkraftwerken soli 

auch durch langfristige Lieferun- 

gen von Uran und Nichteisen-Metal- 

len abgesichert werden.

Erst nach dem Jahre 2000 soli die 

Volksrepublik weitere 650 Tonnen 

deutscher Brennelemente aufnehmen. 

Derzeit wird von einer direkten 

Endlagerung dieses Atommaterials 

ausgegangen, die Volksrepublik 

denke aber auch an eine spatere 

Zwischenlagerung und Aufarbeitung.

Kompensationsgeschaft liber 

Nichteisen-MetalTe —

Wie am" Rande des Staatsbesuches 

des chinesischen Ministerprasiden- 

ten in Bonn bekanntgegeben wurde, 

soli eine Grundsatzvereinbarung 

zwischen der China National Non

ferrous Metals Industry Corpora

tion (CNNC) und der MetalIgesell- 

schaft AG, Frankfurt, abgeschlos- 

sen worden sein. Ein zu erwarten- 

der Kernkraftwerk-Auftrag soil al- 

ler Voraussicht nach zu einem gro- 

Ben Teil mit Nichteisen-Metallen 

bezahlt werden. Dabei dlirfte es 

sich urn das grbBte Kompensations

geschaft auf dem Gebiet der Nicht- 

eisen-Metalle und urn wohl eines 

der grdBten Kompensationsgeschafte 

zwischen der Volksrepublik und der 

Bundesrepublik uberhaupt handeln. 

Das Volumen wird auf 1,5 Mrd. US$ 

geschatzt. Die CNNC will mit. Hilfe 

der MetalIgesel1schaft und ihrer 

Tochtergesellschaft Lurgi in einem 

Zeitraum von 15 Jahren Metalle, 

metallurgische Produkte und me

tal lhaltige Vorstoffe produzieren 

und export!eren, wobei der Schwer- 

punkt auf den bisher bereits in 

China gefbrderten NE-Metallen lie

gen wird. Lurgi ist bereits damit 

beauftragt worden, flir die Verar- 

beitung von schwefelhaltigen Blei- 

konzentraten in Bayin, Provinz 

Gansu, eine Bleihlitte nach dem um- 

weltfreundlichen QSL-Verfahren mit 

einer Kapazitat von 52.000 Jahres- 

tonnen zu errichten.

Industriekontakte

Wahrend seines Aufenthaltes in der 

Bundesrepublik besichtigte Zhao 

Ziyang u.a. die Rheinischen Braun- 

kohlewerke AG in Bergheim, die 

Mannesmann-Rbhrenwerke AG, Mui- 

heim/Ruhr, die Messerschmitt-Bdl- 

kow-Blohm-Betriebe in Hamburg, die 

Firma Siemens in Perlach und wei

tere Firmen in Baden-Wurttemberg. 

Beim Besuch des Volkswagenwerkes 

in Hannover erklarte Zhao, daB er 

die Zusammenarbeit des Volkswagen

werkes mit der Volksrepublik zu 

schatzen wisse und daB er hoffe, 

daB diese Zusammenarbeit in Zu- 

kunft ausgeweitet werden kbnne. 

Der VW-Vorstandsvorsitzende Hahn 

teilte mit, daB das deutsch-chine- 

sische Gemeinschaftsunternehmen 

Shanghai-Volkswagen schrittweise 

in den internationalen Fertigungs- 

verbund der VW-Fabriken integriert 

werde. Bei Messerschmitt-Bblkow- 

Bl ohm informierte sich die chine

sische Delegation vor allem liber 

die Airbus-Produktion und moderne 

Industriefertigungen. Die Delega

tion besichtigte eines der drei 

flir China bestimmten Flugzeuge vom 

Typ A 310-200. Die ersten beiden 

Airbusse sollen noch im Juni 1985 

an die chinesische Zivilluftfahrt- 

Behbrde ausgeliefert werden.

China-Symposium des Ostausschusses 

der deutschen Wirtschaft

Unter 3eiii Titel "Volksrepubl i k 

China - ein Zukunftsmarkt flir die 

deutsche Wirtschaft" veranstaltete 

der OstausschuB der deutschen 

Wirtschaft am 10. und 11.6. im 

Wissenschaftszentrum in Bonn ein 

Symposium. Im Rahmen dieses ausge- 

zeichnet organ!sierten Symposiums 

wurden die deutsch-chinesischen 

Kooperationserfahrungen auf brei- 

tester Ebene behandelt. Besonders 

wichtig waren die Beitrage erfah- 

rener Praktiker liber ihre speziel- 

len Erfahrungen. Die Intensivie- 

rung der deutsch-chinesischen 

Wirtschaftsbeziehungen kommt in 

der Zunahme der deutschen Firmen- 

vertretungen in der Volksrepublik 

auf inzwischen liber 50, vermehrte 

Teilnahme an Messen und in den 

Partnerschaften deutscher Bundes- 

lander mit chinesischen Provinzen 

und Stadten zum Ausdruck.

Die bedeutenden Mbglichkeiten der 

deutschen Exportindustrie beim An- 

lagenbau und der Rohstofferschlie- 

Bung in der Volksrepublik zeigte 

der Vorsitzende des China-Arbeits- 

kreises beim OstausschuB, Heinrich 

WeiB, auf, auch wenn der Interna

tionale Wettbewerb insbesondere im 

Know-how-Geschaft groB sei. Eine 

Geschaftsanknlipfung sei grundsatz- 

lich als "Chefsache" zu behandeln.

Uber die nicht zu unterschatzenden 

Schwierigkeiten, Engpasse und Ge- 

fahren flir Rlickschlage, aber auch 

die betrachtlichen 1angfristigen 

Absatzchancen referierte ferner 

eine Reihe von deutschen Spitzen- 

managern verschiedener Branchen. 

In einer Arbeitsgruppe wurde das 

Thema "Neueinstieg in den chinesi

schen Markt" behandelt. Es wurde 

hi er deutlich, daB das infolge der 

Dezentralisi erung in der chinesi

schen Wirtschaft erheblich gewach- 

sene Problem, den richtigen Part-



CHINA aktuell - 356 - Juni 1985

ner fur Geschaftskontakte zu fin- 

den, nicht leicht zu Ibsen ist. 

Diese Arbeitsgruppe kam auch zu 

der Erkenntnis, daB es Patentre- 

zepte flir die Geschaftsanbahnung 

nicht gebe.

In einer zweiten Arbeitsgruppe 

"Vertrag-, Lizenz-, Patent- und 

Steuerrecht sowie gewerblicher 

Rechtsschutz bei deutsch-chinesi- 

schen Wirtschaftsbeziehungen" wur- 

de Liber die Schwierigkeiten bei 

Vertragsabschlussen mit AuBenhan- 

delsorganisationen berichtet, de- 

ren Zustandigkeiten sich mitunter 

uberschneiden und die unterschied- 

liche Interessen haben kbnnen. Un- 

bedingt erforderlich ist die pra- 

zise Formu1ierung der Garanti ebe

dingungen und Abnahmetests in Ver- 

tragen. Die von chinesischer Seite 

Libi icherwei se vorgelegten Formu- 

larvertrage kbnnen in zahen Ver- 

handlungen abgewandelt werden. Die 

seit jeher bestehenden Schwierig

keiten, die chinesischen Partner 

zur Anerkennung auslandischen 

Rechts und einer internationalen 

Arbitrage zu veranlassen, si nd 

durch ein im Marz erlassenes Ge- 

setz uber AuBenwirtschaftsvertrage 

verringert worden. In dem Gesetz, 

das am 1.7.1985 in Kraft tritt, 

ist die Zulassigkeit solcher Ver- 

einbarungen ausdrucklich bestatigt 

worden.

Im Rahmen des Symposiums hielt der 

chinesische Ministerpresident im 

Haus des Deutschen Industrie- und 

Handelstages am 10.6.1985 einen 

Vortrag uber die Wirtschaftsreform 

und die wirtschaftlichen Perspek- 

tiven der Volksrepublik. Zhao be- 

tonte, daB es sich bei der sozia- 

listischen Wirtschaft Chinas urn 

eine pl angeleitete Warenwirtschaft 

handele, die auf dem Gemeineigen- 

tum basiert. In gewisser Weise 

kritisch wies Zhao darauf hin, daB 

China im AuBenhandel mit Westeuro- 

pa seit langem Defizite aufwiese. 

In den vergangenen sechs Jahren 

hatten sie insgesamt 4 Mrd.US$ er- 

reicht, allein im letzten Jahr be- 

trugen sie 1 Mrd.US$. Dies wLirde 

unausbleiblich die Zahlungsfahig- 

keit der Volksrepublik fur eine 

verstarkte Einfuhr von Waren aus 

Westeuropa beeintrachtigen. Zhao 

sprach die Hoffnung aus, daB west- 

europaische Staaten den Import von 

chinesischen Waren erleichtern 

kbnnen. Der President des Deut

schen Industrie- und Handelstages, 

Otto Wolff von Amerongen, sagte in 

seiner Erwiderungsrede u.a., daB 

die deutsche Wirtschaft der Volks

republik China technische MaBanzii- 

ge anbiete. Es sei aber nun einmal 

bekannt, daB diese teurer seien 

als Konfektion. Um diesen Preis 

seien MaBanzLige allerdings auch 

passender und haltbarer. Wenn die 

deutschen Produkte etwas teurer 

sein soli ten, dann kbnnte aber 

auch mit der Kontinuitat von guter

Wertarbeit gerechnet werden. (FAZ, 

25.5.1985, 8.6.85, 12.6.85; Ostin- 

formationen, 20.5.1985, 13.6.85, 

14.6.85,; NfA, 14.6.1985) -lou-

*(30)

Deutsch-chi nesische Kooperations- 

Projekte

Die Deutsche Lufthansa und die 

chinesische Fluggesel1schaft CAAC 

unterzeichneten ein Memorandum 

Liber ein zweiphasiges technisches 

Zusammenarbeitsprojekt. Mit diesem 

Projekt wird die Lufthansa Chinas 

wichtigster Partner bei der War- 

tung von Verkehrsflugzeugen. Die 

am l.Juli 1985 beginnende erste 

Phase, die uber ein Jahr gehen 

wird, sieht vor, daB Mitarbeiter 

der Lufthansa als technische Mana- 

gementberater tatig sein und der 

CAAC dabei helfen werden, ihre 

Werkstatten zu modernisieren. 

Falls beide Luftgesel1schaften die 

erste Phase zufriedenstellend be- 

urteilen, soli in der zweiten Pha

se ein Joint Venture zur techni- 

schen Wartung von Flugzeugen in 

der Volksrepublik errichtet wer

den.

Der Chef der Lufthansa, Ruhnau, 

sprach bei der Unterzeichnung des 

Memorandums von dem bisher grbBten 

Kooperationsvorhaben seiner Ge

sellschaft mit einem ausland!schen 

Luftfahrtunternehmen. Er veran- 

schlagte das Invest!tionsvolumen 

fur dasangestrebte Gemeinschafts- 

projekt "auf mehrere Hundert Mi 1 - 

lionen DM". Der Kapitalantei 1 der 

Lufthansa werde dabei "irgendwo 

zwischen 25 und 50% liegen".

Unabhangig von diesem Projekt hat 

die CAAC die Lufthansa mit einer 

Studie beauftragt, die Vorschlage 

fLir die Reorganisation der stark 

expand!erenden Zivilluftfahrt in 

der Volksrepublik machen soli. 

Diese Studie wird nach Angaben der 

Lufthansa von der Bundesregierung 

finanziert. (Financial Times, 

26.6.1985; NfA, 26.6.1985)

Am 3.6.1985 unterzeichnete die 

Siemens AG in Beijing mit der Chi

na International Trust and Invest

ment Corporation (CITIC) einen 

Kooperationsvertrag. Er sieht vor, 

daB die CITIC den deutschen Part

ner bei seinen Geschaftskoopera- 

tionen in China durch Beratung auf 

kommerziellem und juristischem Ge- 

biet unterstLitzt, bei der Anbah- 

nung von Geschaftskontakten hi 1ft 

und sich daruber hinaus als Koin- 

vestor an einigen Siemensprojekten 

beteiligt. Siemens hat bereits 

Vertretungen in Shanghai und Bei

jing eingerichtet und plant die 

Erbffnung von zwei weiteren in 

Guangzhou und Dalian. Siemens be- 

wirbt sich u.a. urn Beteiligung an 

dem riesigen "Drei-Schluchten"- 

Staudamm- und Wasserkraftprojekt, 

das bei Wuhan am Yangzi gebaut 

werden soil. (NfA, 4.6.1985)

Ein aus kleinen Anfangen auf die 

(bisherige) Rekordhbhe von mehr 

als 500 Mio.DM gesteigertes Han- 

delsvolumen mit der Volksrepublik 

China erwartet die Thyssen Han- 

delsunion AG, Dusseldorf, in ihrem 

Geschaftsjahr 1984/85, das am 

30.9.1985 endet. Mit Aussicht buf 

ein in Verkauf wie Einkauf noch 

sehr groBes Wachstumspotential 

kehrte eine vom Vorstandssprecher 

Fritz Welter gefLihrte Delegation 

dieser Handelstochter des Thyssen- 

konzerns im April 1985 aus der 

Volksrepublik zurLick. Erste Reso- 

nanz war die Grundung eines Ge

mei nschaftsunternehmens mit der 

Bezeichnung Jiangxi Chinesisch- 

Deutsche Gesellschaft mbH fLir 

wirtschaftliche und technische Zu- 

sammenarbeit mit Sitz in Duisburg, 

an der Thyssen 50% halt. Das 

Hauptziel der Gesellschat ist die 

Nutzung deutschen Erfahrungspoten- 

tials fLir Chinas Aufbau von Bin- 

nenwirtschaft, WasserstraBen und 

Hafenwirtschaft. (Die Welt, 7.6. 

1985)

Der Chemiekonzern BASF wird in der 

Volksrepublik China zwei Anlagen 

zur Herstellung von Datenspeichern 

und von TDI, einem wichtigen Vor- 

produkt fur die Herstellung von 

Polyurethan-Schaumstoffen, errich- 

ten. Entsprechende Vertrage war

den, wie die BASF mitteilte, mit 

der China Electronics Import & Ex

port Corp, und der China North In

dustry Corp, abgeschlossen. Die 

Anlage zur Herstellung von Daten

speichern mit einer Kapazitat von 

jahrlich 1,8 Mio. Discs wird in 

Shenzhen errichtet. Die TDI-Anlage 

mit einer Kapazitat von 20.000 

Jahrestonnen entsteht im Chemie- 

komplex Lanzhou in Mittelchina. In 

beiden Fallen wird die BASF das 

Know-how zur VerfLigung stellen, 

die Planung und Montagelei stung 

ubernehmen, die wichtigsten Ma- 

schinen und Apparate liefern sowie 

chinesisches Personal innerhalb 

der BASF ausbilden. Die Leistungen 

der BASF erreichen den Angaben zu- 

folge insgesamt ca. 56 Mio.DM. 

(NfA, 14.6.1985)

Die erste deutsch-chinesische Ge

mei nschaftsfirma im Agrarbereich, 

die im Mai 1985 gegrLindete China 

Annuss Meat Ltd., wurde offiziell 

von der chinesischen Regierung be

statigt. FLir das Unternehmen, an 

dem das bedeutende deutsche 

Flei schverarbei tungsunternehmen 

Annuss Fleisch KG, Niebull (Nord- 

friesland), und die China General 

Corp, of Animal Husbandry & Com

merce in Beijing beteiligt sind, 

wird von den Chinesen ein GroBy 

schlachthof mit Kuhlhausern bei 

Beijing gebaut. Die Investitionen 

des Projektes, das eine Kapazitat 

fur die Schlachtung von jahrlich 

30.000 Rindern und 100.000 Schafen 

erhalten soil, werden mit umge- 

rechnet 11 Mio.DM beziffert. Es
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o11 im September 1986 in Betrieb 

qehen. Das Unternehmen soil einen 

deutschen Direktor und einen chi

nesischen Aufsichtsratsvorsitzen- 

den erhalten. Wenn sich die Zusam- 

menarbeit bewahrt, soli spatestens 

mit dem Bau eines zweiten 

Schlachthofes mit einer Schlacht- 

kapazitat fur 220.000 Schweine 

jahrlich begonnen werden. (FAZ, 

26.6.1985) -lou-

*(31)

Regel ungen fiir Technologie-Import- 

Vertrage in Kraft getreten

Am 3.Juni 1985 gab die staatliche 

chinesische Nachrichtenagentur 

Xinhua den Text der "Regelungen 

der Volksrepublik China liber die 

Kontrolle von Technologie-lmport- 

vertragen" bekannt, die vom 

Staatsrat bereits am 14.Mai 1985 

verkiindet worden waren. (Inter die 

Regelungen fallen nach Artikel 2:

1. Patente, Technologietransfers, 

Lizenzen und andere industriel - 

le Produktionsfranchises.

2. Spezialisierte Technologie, wie 

z.B. technologische Prozesse, 

Dokumentationen, Produktdesign, 

Qualitatskontrolle sowie Mana

gement in der Form von Planen, 

technischen Oaten und techni- 

schen Normen.

3. Technische Dienste.

In Artikel 3 wird gefordert, daB 

die importierte Technologie modern 

und anwendbar sein muB und daB sie 

einer der im Gesetz genannten An- 

forderungen entsprechen muB. Die 

weiteren Artikel enthalten Details 

liber die Ausgestaltung von Techno- 

logie-Importvertragen. In Artikel 

12 wird bestimmt, daB das Ministe- 

rium fiir auBenwirtschaftliche Be- 

ziehungen und AuBenhandel daflir 

verantwortlich ist, diese Regeln 

zu erklaren und Anwendungsbestim- 

mungen fiir diese Regelungen zu 

formulieren. (Xinhua, 3.6.1985, 

zit. nach SWB, 7.6.1985) -lou-

*(32)

Wechselseitige Beschwerden liber 

Handelspartner

In einigen Bereichen der deutschen 

Wirtschaft wurde uber mangelnde 

Vertragstreue chinesischer Partner 

geklagt. So wurde beklagt, daB im 

Zustandigkeitsbereich der Machirn- 

pex Lief erungen verzbgert wiirden. 

In der Chemie wurde ein Marktver- 

halten kritisiert, das dazu fiihre, 

naB einzelne Abnehmer in Schwie- 

nigkeiten gerieten. Besonders be- 

troffen vom chinesichen Verhalten 

zeigten sich die Medima-Werke Karl 

Scheurer KG. in Maulburg, einer 

der grbBten Verarbeiter von Ango- 

rawolle in der Welt, der seit den

Jahren Angora-Rohwolle aus 

chinesischen Zuchten bezieht. Die 

Volksrepublik produziert 90% der 

Bngorawolle in der Welt. Seit ver- 

Sangenem Jahr hi el ten sich nach 

Angaben des Unternehmens die chi- 

nesischen Partner plbtzlich nicht 

mehr an fest abgeschlossene Lie- 

fervertrage. Angesichts der inzwi- 

schen eingetretenen Preissteige- 

rungen fur Angora-Rohwolle machten 

die chinesischen Lieferanten 

plbtzlich Zuschlage auf vertrag- 

lich festgehaltene Preise. Da das 

Unternehmen bisher nicht bereit 

gewesen sei, die Vertrage dem 

Marktpreis plus Pramienzuschlagen 

anzupassen, lieferten die Chinesen 

nicht. Seit dem vergangenen Jahr 

sei eine Lieferung von 150 t Ango- 

rawolle liberfallig.

Die Ursachen dieser veranderten 

Haltung der Chinesen sind in der 

Dezentralisi erung der AuBenwirt- 

schaft zu suchen. Die chinesischen 

Produzenten exportieren in der Re

gel nicht selbst, sondern uber 

zwischengeschaltete staatliche 

Handelsgesellschaften. Fiir manche 

chinesische Betriebe ist es inter- 

essanter, die Ware an andere Ab

nehmer zu verkaufen, urn hbhere Ge- 

winne zu erzielen. Im Medima-Fall 

haben sich die Verhaltnisse nach 

Darstellung des deutschen Unter

nehmens so gewandelt, daB die An- 

gorawolle produzierenden Bauern 

jetzt nicht mehr nur wie bisher an 

den Staat als Abnehmer, sondern 

auch an private Handler verkaufen 

kbnnten. Bei diesen Handlern soli 

es sich zum Teil urn Chinesen aus 

Hongkong handeln, die "schwarz" 

Geld umtauschen und damit den Bau

ern die Wolle zu hbheren Preisen 

abnehmen kbnnten.

Von der chinesischen Seite wird 

liber die mangelhafte Qualitat man- 

cher Importwaren geklagt. So ha

ben, nach Angaben der Staatlichen 

Verwaltung fiir Import- und Export- 

iiberwachung, deren Inspektoren 

insgesamt 4.683 Einheiten impor- 

tierter Guter im l.Quartal 1985 

beschlagnahmt. Dies waren 12% al

ien liberprliften Guter. Im Jahre 

1984 sollen 15% aller inspizierten 

Guter mangel haft gewesen sein. 

Nach Angaben eines Verwaltungska- 

ders wiirden die Kompensationszah- 

lungen nicht die Verluste erset- 

zen.

Es wurden folgende Beispiele ange- 

fiihrt: Die von dem Eisen- und 

Stahlkomplex in Anshan gekauften 

hydraul i schen Rbhrenprlifmaschi nen 

einer japanischen Firma im Werte 

von 380 Mio.Yen seien mangel haft 

verarbeitet und verpackt gewesen. 

50 t dampffestes Cel lophan aus Ja

pan, das von der Light Industrial 

Products Import-Export Corporation 

gekauft worden war, war nicht ver- 

wendungsfahig. Die Fuzhou Huafu- 

Gesellschaft kaufte 19 Nylon-ReiB- 

verschluB-Maschinen im Werte von 

210.000 US$. Die Maschinen arbei- 

teten nicht ordentlich, und zwar 

sogar dann noch nicht, nachdem die 

Japaner 200 Einzelteile eingebaut 

hatten. Der Eisen- und Stahlkom- 

plex von Wuhan gab 2 Mio.Yuan fur 

Ersatzteile fiir schweizer Lastwa- 

gen aus, die fiir 5,63 Mio.sfrs ge

kauft worden waren. Mehrere Ein- 

zelsysteme der Lastwagen arbeite- 

ten nicht funktionsgerecht. (FAZ, 

10.6.85; Ostinformationen, 14.6. 

85; XNA, 15.6.85) -lou-

*(33)

Kritische Beurtei1 ungen der 

Wirtschaftssonderzonen

Wahrend eines Besuches in der In- 

dustriezone Shekou der Wirt- 

schaftssonderzone Shenzhen auBerte 

sich der stellvertretende Premier

minister Yao Yilin liber die Ent

wicklung der Wirtschaftssonderzo- 

ne. Das Kapital fiir den Aufbau der 

Wirtschaftssonderzone Shenzhen 

kommt hauptsachlich vom Staat, 

noch fiir eine lange Zeit muBten 

diese "Bluttransfusionen" des 

Staates beibehalten werden. Yao 

Yilin wies aber darauf hin, daB 

die Wirtschaftsszone nicht eine 

lange Zeit von den "Bluttransfu

sionen" des Staates abhangig sein 

kbnne. In Anbetracht der gegenwar- 

tigen Situation sollte die "Nadel" 

entfernt werden. Darauf antwortete 

Yuan Geng: Die "Nadel" kann nicht 

sofort entfernt werden. Falls sie 

entfernt wird, ist das Leben der 

Wirtschaftssonderzone "in Gefahr". 

Auf die Frage von Yao Yilin, was 

man in diesem Faile tun solle, 

antwortete Yuan Geng: Die "Trans

fusion" kann von 100 ccm auf 

50 ccm und danach allmahlich immer 

mehr herabgesetzt werden, urn das 

Uberleben der organisatorischen 

"Funktionen" zu stutzen.

Staatskommissar Gu Mu besuchte 

kurzlich die Wirtschaftssonderzone 

Shantou. Er flihrte aus, daB die 4 

Wirtschaftssonderzonen und die 14 

offenen Ktistenstadte nicht alle 

die gleiche Form der Offnung hin 

zur Welt annehmen kbnnen; sie 

soli ten jeweils ihre eigene Form 

finden, und zwar im Lichte der hi- 

storischen Bedingungen und der ge- 

genwartigen Grundlagen im Bereich 

des Nachrichtenwesens, des Trans

ports, der Landwirtschaft und der 

Industrie. Gu Mu betonte, daB die 

Wirtschaftszonen nicht 1 anger die 

Form von Weiterverarbeitungszonen 

annehmen soil ten, sondern statt 

dessen in umfassend entwickelte 

Wirtschaftssonderzonen verwandelt 

werden muBten. Obgleich der Aufbau 

in diesen Zonen noch im Gange sei, 

sollte jedoch zur Kenntnis genom- 

men werden, daB die Wirtschafts

sonderzonen der Volksrepublik 

nicht genau dem gleichen Weg wie 

die Sonderzonen und Verarbeitungs

zonen in anderen Teilen der Welt 

fol gen wiirden. Gu Mu ftigte hinzu, 

daB die Wirtschaftssonderzone von 

Shantou die wirtschaftlichen Er- 

gebnisse betonen und sich hin- 

sichtlich der Investitionen und 

des Wachstums nicht mit Shenzhen 

und Zhuhai vergleichen lassen mlis-
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se. Der Grund liege in den unter- 

schiedlichen Bedingungen.

Hu Qiaomu wies darauf hin, daB Un

ternehmen mit auslandischen inve- 

stitionen keine KonzessionsgebiIde 

seien und daB deren libertriebenen 

Forderungen nicht stillschweigend 

zugestimmt werden kbnne. Die AuBe- 

rung wurde wahrend einer Inspek- 

tionsreise in die Wirtschaftsson- 

derzone Xiamen gemacht. Hu erklar

te weiter, daB die Wirtschaftsson- 

derzonen keine politischen Sonder- 

zonen seien und daB sowohl Joint 

Ventures als auch 100%ige auslan

di sche Unternehmen die Gesetze der 

Volksrepublik beachten miiBten. Hi- 

storisch gesehen seieh die Konzes- 

sionsgebiete im Alten China auf- 

grund der Bemiihungen der auslandi- 

schen Ge sellschafter und Unterneh

men entstanden. Die Qing-Dynastie 

hatte eine indifferente Einstel- 

lung gegenuber diesen Dingen.

Mach Angaben der in Hongkong er- 

scheinenden Zeitschrift Ming Bao 

erklarte Hu Qiaomu wbrtlich: "Wir 

mussen die Dinge zu Beginn sehr 

genau prufen, und wir sollten 

nicht leichtsinnig unsere Rechte 

aufgeben. Den ubermaBigen Forde

rungen der Firmen sollte nicht 

stillschweigend entsprochen wer

den. Ein Beispiel bilden die kom- 

munistischen Parteien in Europa 

und Amerika. Abgesehen von den 

Vereinigten Staaten sind diese 

Parteien Liberal! legal, und zwar 

auch ihre Aktivitaten in den Un

ternehmen. Wie kommt es, daB im 

sozialistischen China es kommuni- 

stischen Organisationen nicht er- 

laubt ist, in auslandischen Unter

nehmen prasent zu sein, und daB 

die kommunistische Partei keine 

bffentlichen Aktivitaten in jenen 

Unternehmen ausiiben kann? ... Im 

Ausland sind die Rechte der Ge- 

werkschaften betrachtlich und ihr 

Status ist hoch. Dies ist auch ge- 

setzlich vorgeschrieben. Wenn je- 

doch auslandische Geschaftsleute 

Fabriken in Shenzhen leiten, so 

zeigen sie keine Achtung fur die 

Gewerkschaften. Wenn sie in unsere 

Sonderzonen kommen, vergessen sie 

sogar die Gesetze ihrer eigenen 

Lander."

Des weiteren sagte er, daB den 

auslandischen Unternehmen ver- 

schiedene Vorzugsregelungen ge- 

wahrt wurden. Die Regierung solle 

sie jedoch gleichwohl kontrollie- 

ren. So sollten z.B. die auslandi

schen Unternehmen und Joint Ven

tures wirtschaftlich liberwacht 

werden. Das Rechnungswesen all er 

wirtschaftlichen Organisationen 

mlisse der Uberprufung durch die 

Rechnungsprlif ungsorgani sati onen 

unterliegen. Als die Rechnungspru- 

fungsorganisation das Rechnungswe

sen auslandischen Unternehmen und 

Joint Ventures in Shenzhen im Jah- 

re 1984 uberprufte, wurden viele 

Probleme entdeckt. Das Rechnungs

wesen einiger Betriebe befand si ch 

in Hongkong anstatt in Shenzhen, 

und es gab keine Mbglichkeit, die

se Unternehmen zu kontrollieren. 

Sogar bei jenen Unternehmen, deren 

Rechnungswesen in Shenzhen war, 

waren einige der Originaldokumente 

verloren gegangen, die Buchfuhrung 

war teilweise falsch, und andere 

Betriebe hatten eine doppelte 

Rechnungsfuhrung, urn Steuern zu 

hinterziehen. (Ming Bao, 4.6.85, 

zit. nach SWB 7.6.85; Ming Bao, 

22.6.85, zit. nach SWB, 25.6.85) 

-lou-

*(34)

Steuerregel ung fiir ausl andi sche 

Unternehmen fiihrte zur Verwirrung 

Die am 14.Mai 1985 verbffentlich- 

ten Vorlaufigen Vorschriften fiir 

die Industrie- und Handelssteuer 

fiir ausl andi sche Unternehmen hat- 

ten bei vielen auslandischen Fir

men zur Verwirrung gefiihrt. Wie 

sich inzwischen herausstelIte, 

wurden die neuen Steuererlasse 

aber teilweise falsch verstanden. 

In Wirklichkeit geht es der Volks

republik darum, die auf Berater- 

oder Vermittlerfunktionen spezia- 

lisierten auslandischen Unterneh

men und Fili albetriebe gemaB den 

internationalen Usancen zu erfas- 

sen. Es wird nicht eine 15%ige 

Einkommensteuer erhoben, sondern 

es werden 15% der Ertrage dieser 

Unternehmen als einkommensteuer- 

pflichtiger Gewinn angesehen. Fol- 

gendes Beispiel illustriert die 

Regelung. Wenn eine in der Volks

republik tatige auslandische Ge

sellschaft fiir Beraterhonorare 

insgesamt 100.000 Yuan einnimmt, 

dann sieht der chinesische Fiskus 

15% davon, also 15.000 Yuan, als 

steuerpflichten Gewinn an. Bei 

einer Einkommensteuer von 30%, die 

sich aus einer 20%igen Gewinnsteu- 

er und einer 10%igen Lokalsteuer 

zusammensetzt, ergibt sich dann 

ein Steueraufkommen von 

4.500 Yuan. Die 15%-Regel ist eine 

Pauschalregel, die dann eintritt, 

wenn das Unternehmen keine detai 1- 

lierte Abrechnung vorlegt und den 

effektiven Gewinn zur Versteuerung 

meldet.

Bislag waren auf Beratungstatig- 

keiten spezialisierte Unternehmen 

vom chinesischen Fiskus nicht er- 

faBt worden. Die Steuern sind auf 

alle Honorare anzuwenden, die aus 

Vertragen mit China resultieren, 

unabhangig davon, ob sie in China 

selbst Oder im Ausland beglichen 

werden. Samtliche Ertrage unter

liegen einer 5%igen konsolidierten 

Industrie- und Handelssteuer. 

(XNA, 14.5.85, zit. nach SWB 

16.5.85; NZZ 23.5.85) -lou-

*(35)

Volksrepublik konkurrenzfahig bei 

kommerziellen Satelliten

Nach Angaben des Minister!urns fur 

Luftfahrtindustrie ist die Volks

republik nun in der Lage, auf dem 

Weltmarkt mit kommerziellen Kommu- 

nikationssatel1iten, die durch Ra- 

keten transport!ert werden, zu 

konkurrieren. Das Ministerium 

teilte weiter mit, daB es nun Auf- 

trage zur Platzierung von Satelli

ten oder zur Bergung von bereits 

im Umlauf befindlichen Satelliten 

annehmen wurde. Die Volksrepublik 

hat bereits 16 Experimental-Satel

liten mit Raketen, die auf der Ba

sis von militarischen Raketen ent- 

wickelt wurden, in den Luftraum 

geschossen. Fiir kommerzielle Zwek- 

ke wird wahrscheinlich ein Satel- 

litentrager mit Namen "Langer 

Marsch 3" verwendet.

Nach Angaben des Generaldirektors 

des Auslandsbiiros des chinesischen 

Raumfahrtministeriums, Zhang Ji- 

qing, ist China in der Lage, alle 

kommerziellen Dienste im Weltraum, 

von der Herstellung von Raketen 

und Bodenstationen bis zur Bergung 

von Satelliten, auszuflihren. Die 

Volksrepublik werde jedoch selbst 

keine Raumfahrtprojekte durchfiih- 

ren, weil diese Projekte zu teuer 

seien und zu wenig praktische Er- 

gebnisse brachten. China beabsich- 

tige nicht, mit den Supermachten 

in einen Weltraum-Wettkampf einzu- 

treten. Vielmehr wurden die chine

sischen Bemiihungen auf dringend 

benbtigte Projekte konzentriert, 

z.B. Projekte zur Entwicklung der 

Volkswirtschaft, darunter Radio- 

und Fernsehsendungen, die Erfor- 

schung von Ressourcen auf der 

Erde, meteorologische und andere 

wissenschaftliche Experimente. Der 

Satellitentrager "Langer Marsch 

3", der in den letzten beiden Jah- 

ren fertiggestelIt wurde, ist eine 

dreistufige Rakete, die Fliissig- 

treibstoff verwendet. Die Rakete 

kann kleinere Satelliten in sehr 

groBe Umlaufbahnen und grbBere La- 

dungen in kleinere Umlaufbahnen 

transport!eren. (Financial Times, 

13.6.1985) -lou-

*(36)

Weltbank beteiligt sich an 

chinesischer Lastwagenfabrik 

Die Weltbank in Washington wird 

sich mit einem Kredit von 15 Mio. 

US$ an der Finanzierung einer Ge- 

meinschaftsgriindung der Volksrepu

blik China und des franzdsischen 

Automobi1unternehmens Peugeot be- 

teiligen. Die Weltbank liberninwt 

2 Mio.US$ oder 8% des Aktienkapi' 

tals der Guangzhou Peugeot Automoy 

bile Company Ltd. (GPAC) bei 

Guangzhou in der Provinz Guang

dong.

Das neue AutomobiIwerk, dessen er- 

ste Ausbaustufe 79,5 Mio.US$ ko- 

stet, soil zunachst jahrlich
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15.000 Transportfahrzeuge mit ei- 

ner Nutzlast von 1 t herstellen. 

g-jsher hat China nur schwere Nutz- 

fahrzeuge selbst produziert. Nach 

Angaben der Weltbank besteht fur 

Fahrzeuge vor allem in der 

Landwirtschaft und dem Dienstlei- 

stungsgewerbe ein groBer Bedarf. 

Durch die eigene Fertigung spare 

die Volksrepublik jahrlich etwa 

11 Mio.US$ an Devi sen. In zwei 

weiteren Ausbaustufen, an deren 

Finanzierung sich die Weltbank 

ebenfalls beteiligen will, soil 

die Kapazitat auf jahrlich 50.000 

Fahrzeuge erhbht werden.

Am Kapital der GPAC v.on insgesamt 

25,3 Mio.US$ beteiligen sich neben 

der staatlichen chinesischen Auto- 

mobilfirma Guangzhou Automobile 

Manufactory und einer staatlichen 

chinesischen Investmentgesel1- 

schaft (insgesamt 16,7 Mio.US$) 

Peugeot (5,6 Mio.US$) und die 

Banque Nationale de Paris (1 Mio. 

US$). Nach Angaben der Weltbank 

haben die chinesischen Aktionare 

im Grundsatz zugestimmt, zwei Jah- 

re nach Beginn der Fertigung etwa 

10% der Aktien an die chinesische 

Offentlichkeit auszugeben. Dabei 

solle nach dem bisherigen Stand 

der Planung die Belegschaft, die 

zunachst 1.900 Mitarbeiter umfas- 

sen wird, bevorzugt werden.

Die Finanzierung des Projektes in 

Guangzhou wird von der Weltbank- 

tochter International Finance Cor

poration abgewickelt, die sich auf 

die Finanzierung von Investitionen 

in Entwicklungslandern mit priva- 

ter Beteiligung spezialisiert hat. 

Die Volksrepublik wird fur den 

Kredit uber 15 Mio.USS einen 

"marktliblichen" Zins zahlen, der 

am Londoner Interbanken-Zins 

(Libor) orientiert ist. Nach eige- 

nen Angaben verhandelt die Inter

national Finance Corporation z.Zt. 

in der Volksrepublik uber vier 

weitere Gemeinschaftsgriindungen 

mit franzbsischen, amerikanischen 

und deutschen Investoren. (FAZ, 

28.6.85) -lou-

*(37)

Volksbank nimmt an BlZ-Versamm- 

lung teil

Zum ersten Mai wird in diesem Jahr 

auch die Volksrepublik China an 

der Jahresversammlung der Bank fur 

International en Zahlungsausgleich 

(BIZ) in Basel teilnehmen. Der De- 

legationsleiter der chinesischen 

Volksbank, die als Zentralbank 

fungiert, erklarte vor der Abreise 

nach Basel, daB die Volksbank 

kiinftig eine grbBere Rolle im in- 

ternationalen Finanzwesen spielen 

w°lle. in Basel wollen die Chine

in hauptsachlich Probleme, die 

S1ch aus dem Umgang mit den Wah- 

' ungsreserven ergeben, ansprechen 

sowie mit den auslandischen Kolle- 

gen uber eine Ausweitung der Zu- 

sammenarbeit im Finanzbereich 

sprechen. Die Volksbank unterhalt 

seit 1984 Kontakte zur BIZ, gehbrt 

aber nicht zu deren 29 Vollmit- 

gliedern. (dpa, 7.6.1985, zit. 

nach Ostinformationen, 10.6.1985) 

-lou-

*
*
*****************

* (38)
Energieeinsparungen in landlichen 

Gebieten gefordert

Die Volkszeitung vom 12.Juni 1985 

rief dazu auf, in den landlichen 

Gebieten Energie zu sparen, urn dem 

Energiemangel zu begegnen. Die 

Nachfrage nach Energie in den 

landlichen Gebieten kbnne von nun 

500 Mio.t Standardkohle pro Jahr 

auf 700 Mio.t urn das Jahr 2000 

steigen, wahrend das Angebot dann 

nur ca. 500 Mio.t betragen kbnne. 

Nach Angaben der Zeitung wird ge- 

schatzt, daB nur ca. 50-60% der 

Nachfrage erfullt werden kbnnten 

und daB das Wachstum des Trans- 

portwesens und der Industrie in 

den landlichen Gebieten das Pro

blem nur noch vergrbBere. Durch- 

schnittlich benbtige jeder land- 

liche Haushalt 4.500 Kilokalorien 

fur die taglichen Mahlzeiten, doch 

nur 3.500 Kilokalorien stiinden zur 

Verfiigung. Das Problem kbnne tei 1 - 

weise dadurch gemildert werden, 

daB Ofen verbessert und isoliert 

werden, urn die Wirksamkeit zu er- 

hbhen. Verbesserte Ofen erreichten 

oft die zweifache Lei stung der 

konventionel1en Ofen. Ca. 20% der 

erzeugten Elektrizitat ginge durch 

beschadigte Lei tungen verloren. 

Drei Millionen Traktoren und flinf 

Millionen Be- und Entwasserungsma- 

schinen, die in den funfziger und 

sechziger Jahren hergestellt wor- 

den waren, hatten eine niedrige 

Energieausnutzung.

Landliche Industriebetriebe in 

einigen Gebieten waren betracht- 

lich leistungsfahiger als andere 

Industriebetriebe. Landliche Be- 

triebe in den Provinzen Jiangsu, 

Zhejiang, Guangdong und in der 

Stadt Shanghai kbnnten pro drei 

bis flinf Tonnen Standardkohle 

10.000 Yuan Wertschbpfung hervor- 

bringen, wahrend Betriebe in den 

Provinzen Shaanxi und Shanxi sowie 

in den Autonomen Regionen Ningxia 

und Innere Mongolei 14 bis 20 Ton

nen Standardkohle benbtigten, um 

die gleichen Ergebnisse zu erzie-

In den letzten Jahren seien ver- 

schiedene Schritte unternommen 

worden, um die Energieproblerne in 

den landlichen Gebieten zu verrin- 

gern. Die Bauern wiirden ermutigt, 

energiesparende MaBnahmen vorzu- 

nehmen und alternative Energiear- 

ten zu nutzen, wie beispielsweise 

Biogas, Solarenergie und kleine 

Wasserkraftwerke. (RMRB, 12.6. 

1985) -lou-

*(39)

Bau-Boom auf dem Lande

Jeder der 200 Millionen landlichen 

Haushalte in der Volksrepublik 

baute in den letzten 5 Jahren 

durchschnittlich 12 qm Wohnraum. 

Nach einer Mitteilung des Ministe- 

riums flir Stadtisches und Landli- 

ches Bauwesen und Umweltschutz 

wurden in dem genannten Zeitraum 

insgesamt 2,4 Milliarden qm Wohn

raum errichtet, woduch die Lebens- 

bedingungen der landlichen Einwoh- 

ner betrachtlich verbessert wur

den. Zusatzlich wurden 1,2 Milli

arden qm an Fabrikgebauden, Ein- 

zelhandelsgeschaften, Warenhau- 

sern, Schulen, Kindergarten und 

Altenheimen gebaut. Der Bau-Boom 

folgte auf mehrere gute Ernten und 

wurde durch das Florieren der 

Dorfindustrien in den landlichen 

Gebieten getragen.

Mehr als 80% der neuen Hauser si nd 

mit Backsteinen und Dachziegeln 

gebaut, und ein Viertel sind zwei- 

oder dreistbckige Gebaude. Als der 

Bau-Boom im Jahre 1978 begann, be- 

standen 57% der landlichen Hauser 

aus sonnengetrockneten Ziegeln und 

Strohdachern. In einigen entwik- 

kelten Gebieten der Provinzen 

Jiangsu, Zhejiang, Guangdong, 

Shandong und Liaoning verwenden 

die Bauern Plastik- und Auslegema- 

terialien, um die Boden und Decken 

ihrer Hauser zu dekorieren. Die 

Dekorationen und Muster sind oft 

attraktiver als in den stadtischen 

Wohnungen. In der genannten Perio- 

de nahm die Installation von Was

ser lei tungen von 5 auf 10% zu.

Da das Ackerland in der Volksrepu

blik begrenzt ist, wurde im Jahre 

1982 im ganzen Lande ein Verwal- 

tungssystem aufgebaut, das die 

Aufgabe hat, die Nutzung des Ak- 

kerlandes zu kontrol1ieren und An- 

leitung zum landlichen Bauen zu 

geben. Gegen Ende 1984 hatten 57% 

all er landlichen Kleinstadte und 

51% all er Dbrfer Bauplane er- 

stellt. Insgesamt wurden 290.000 

Planungstechniker ausgebildet. Ge

gen Ende 1985 sollen die Planungs- 

arbeiten fur alle Kleinstadte und 

Dbrfer beendet sein. (XNA, 5.6. 

85) -lou-

*(40)

Entwicklung der Inlandsgebiete 

gefordert

Lu Dadong, der Direktor des Amtes 

flir die Anpassung, Reform und In

vest! tionsplanung im Bereich der 

sogenannten Dritten Front (womit 

die Hinterlandgebiete gemeint 

sind), wies darauf hin, daB die 

Zusammenarbeit zwischen den Ku- 

stengebieten und den Hinterlandge- 

bieten kein generelles Problem 

hinsichtlich der wissenschaftli-


